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憑神的生命而活(倪柝聲) 
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01 憑人意志或憑神生命而活 

 

讀經： 

「祂成為祭司，並不是照屬肉體的條例，乃是照無窮之生命的大能。」(來七 16) 

「不要懼怕，我是首先的，我是末後的，人是那存活的；我曾死過，現在又活了，直活

到永永遠遠；並且拿 死亡和陰間的鑰匙。」(啟一 17 下~18) 

「神卻將死的痛苦解釋了，叫祂復活，因為祂原不能被死拘禁。」(徒二 24) 

「總要儆醒禱告，免得入了迷惑；你們心靈固然願意，肉體卻軟弱了。」(太廿六 41) 

「耶穌對她說，復活在我，生命也在我；信我的人，雖然死了，也必復活。」(約十一 25) 

「使我認識基督，曉得祂復活的大能；並且曉得和祂一同受苦，效法祂的死。」(腓三 10) 

「並知道祂向我們這信的人所顯的能力，是何等浩大，就是照祂在基督身上所運行的大

能大力，使祂從死裏復活，叫祂在天上坐在自己的右邊。」(弗一 19~20) 

「因為你們立志行事，都是神在你們心裏運行，為要成就祂的美意。」(腓二 13) 

「我也為此勞苦，照 祂在我們裏面運用的大能，盡心竭力。」(西一 29) 

「我們原曉得律法是屬乎靈的，但我是屬乎肉體的，是已經賣給罪了。」(羅七 14) 

「弟兄們，我們不要你們不曉得，我們從前在亞西亞遭遇苦難，被壓太重，力不能勝，

甚至連活命的指望都絕了；自己心裏也斷定是必死的，叫我們不靠自己，只靠叫死人復

活的神。」(林後一 18~9) 

「祂對我說，我的恩典夠你用的；因為我的能力是在人的軟弱上顯得完全。」(林後十二

9 上) 

「你們既然尋求基督在我裏面說話的憑據，我必不寬容。因為基督在你們身上，不是軟

弱的；在你們裏而是有大能的。」(林後十三 3) 
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 許多人是憑自己的意志而活，不是憑神的生命而活。他們是基督徒，因為他們決定要作基督徒，

他們的意志作出了決斷。他們要求成聖，並且決意要得到它。他們決心要在他們的生活中經歷得勝。

這一切看起來都是好的，然而這些人是憑自己的意志而活。他們的生命都在他們自己意志的圈子裏，

同樣地，許多基督徒作的工作，也在這個範圍內。 

 你們必須作基督徒，你們必須得勝，你們必須充滿聖靈，但是你所能到達的極限，只是願望而

已。「心靈固然願意；肉體卻較弱了」(太廿六 4~7)。「因為立志為善由得我；只是行出來由不得我。故

此，我所願意的善，我反不作；我所不願意的惡，我倒去作」(羅七 18~19)。意志的願望不能給你能力

去行出來，因為肉體比意志更強。 

 一個倚賴意志的人必定失敗。意志太軟弱了；它不能使一個人達到他所願望的。意志充其量只

能起鼓動、推動的作用。這不是基督的生命；這是意志的生命，那是命定要失敗的。 

 基督的生命無論如何是還超過人的意志力的。祂的生命必使我們渡過艱難；祂的生命正自然地

扶助我們並帶領我們到底。我們不必作甚麼，一切都是祂作。祂的生命流入，並滿溢在我們的意志和

我們的情況中。我們不是游過去，也不是爬過去；我們不用奮鬥，也不用勉強前進。全是祂用祂的膀

臂把我們帶過去。 

 關於我們身體的軟弱，也受這同一個原則支配。我們不能強勉自己勝過自己的軟弱，或者超越

我們的軟弱來生活。而正是基督的生命流在我們身上並帶我們度過艱難。我們不需要重新振作而加速

前進，因為全是基督為我們作，正像哥林多後書一章八至九節所敘述的；保羅曾是裏裏外外都一無指

望，他確實到了一切指望都沒有了的絕境，於是他宣告他信靠那叫主耶穌從死裏復活的能力，他信靠

我們主耶穌的復活生命。生命還不足夠，還必須是復活的生命，就像羅馬書七章指給我們看，意志是

沒有能力的；因為它不能引領我們過去。羅馬書八章二節則告訴我們：「因為賜生命聖靈的律，在基督

耶穌裏釋放了我，使我脫離罪和死的律了。」―― 倪柝聲《憑神的生命而活》 

 

02 憑人智慧或憑神生命而活 

 

讀經： 

「我們所誇的，是自己的良心，見證我們憑 神的聖潔和誠實，在世為人，不靠人的聰

明，乃靠神的恩惠，向你們更是這樣。」(林後一 12) 

「將近埃及，就對他妻子撒萊說：我知道你是容貌俊美的婦人，埃及人看見你就必說：

這是他的妻子，他們就要殺我，卻叫你存活。求你說，你是我的妹子，使我因你得平安，

我的命也因你存活。」(創十二 11~13) 

「有一天，耶穌在殿裏教訓百姓，講福音的時候，祭司長和文士並長老上前來，問祂說：

你告訴我們，你仗 甚麼權柄作這些事？給祂這權柄的是誰呢？耶穌回答說：我也要問

你們一句話，你們且告訴我。約翰的洗禮是從天上來的？是從人間來的呢？他們彼此商

議說：我們若說從天上來，他必說：你們為甚麼不信他呢？若說從人間來，百姓都要用

石頭打死我們，因為他們信約翰是先知。於是回答說：不知道是從那裏來的。耶穌說：



我也不告訴你們，我仗 甚麼權柄作這些事。」(路二十 1~8) 

「因為我從天上降下來，不是要按自己的意思行，乃是要按差我來者的意思行。」(約六

38) 

 

 我們已經看到我們活 不是憑人的意志。現在我們要來看，人的智慧也不是生命的支配原則。

任何人憑計謀來行事，就是走在錯誤的路上。我們只當問說：「神的旨意是甚麼？」一點也不要容讓人

的智慧介入，你懼怕艱難或是煩惱麼？如果是，計謀或是人的智慧馬上就會露面。你尋求人的榮耀麼？

如果是，計謀就不知不覺的溜進來。 

 不管怎樣，如果你只要隨從神的旨意(在祂的旨意已經指示給你之後)，那你就不要因人的非難而

動搖。只要專一在神的旨意上。一點也不要介意世界或其他人所想的是甚麼；也不要考慮後果會怎樣。 

 不要依靠人的意思或智慧；只單單倚靠神的恩典。當你犯了大錯──一個「可貴的凌亂」──

時，你只要簡單地呼求神說：「主阿，憐憫我，幫助我。」切切不要使用更多的策略試圖將自己解脫出

來，只把自己投靠在神的憐憫上。祂必驅散黑雲，並且拯救你。 

 落到最困難中去的人，乃是那些聰明過頭的人，因為他們倚賴他們的智慧。那些聰明較差得多

的人倒少有困難，由於他們只有神是他們所倚賴的。那裏有計謀，那裏就常有彎曲、詭詐和罪。我們

衡量問題，考慮問題的各個不同的側面，要弄清楚如果我講了，我做了，或者是我不去做，事情將會

怎樣發生──這一切就是實際上的計謀，盡管這樣做的是基督徒，那也是罪，神不會允許你照你所想

的去作，去追隨，神只會允許你照祂的旨意去作，去追隨。有時你可能感覺到你似乎是直接面向 一

些可怕的甚麼而航行過去，但是如果這是祂的旨意和道路，那你就不要去講理由，而只要用孩子般的

信心來簡單地順服。―― 倪柝聲《憑神的生命而活》 

 

03 生命之靈的律 

 

讀經： 

「因為按 我裏面的人(原文)，我是喜歡神的律；但我覺得肢體中另有個律，和我心中的

律交戰，把我擄去，叫我附從那肢體中犯罪的律。」(羅七 22~23) 

「因為賜生命聖靈的律，在基督耶穌裏釋放了我，使我脫離罪和死的律了。律法既因肉

體軟弱，有所不能行的，神就差遣自己的兒子，成為罪身的形狀，作了贖罪祭，在肉體

中定了罪案。使律法的義，成就在我們這不隨從肉體，只隨從聖靈的人身上。」(羅八 2~4) 

 

 羅馬書七章的人是憑自己的意志而活的人，他整個的生活和行為是由他自己管理的。儘管他的

意志可能是好的，他的行為是壞的。他還安慰自己說，「我要神；我的意志在神的一邊；我恨惡罪，我

不要犯任何錯誤；我要神的旨意，並且要在凡事上榮耀祂。」然而人的善行至多如此而已，他沒有看

見這一切都是在人意志的範圍內，他沒有超越過意志。為 這個緣故，他就還在律法之下。他的意志

力成了他生命的唯一能力；這樣，他就不能將他自己從軟弱中提出來而進至實行他所願的。 



 許多基督徒牢牢地控制住自己，他們繼續不斷地把自己抓住得很緊，他們決志不犯罪不犯錯，

他們很用勁地推動自己，拉住自己，並且克制自己，為要使自己成為他們所稱許的，或者是他們所渴

望成為或具有某種方式行動、用某種語調說話的人。所以他們勉強自己去作他們所不要作的，並且用

意志力壓制自己。但是這只是一個律，天然意志的律。然而羅馬書八章二節告訴我們：「生命之靈的律

在基督耶穌裏釋放了我，使我脫離罪和死的律了。」人如果沒有經歷到這一個，那是因為他沒有重生，

或是他沒有在耶穌基督完整的福音上受過教，他所知道的只是一個不完全的福音，要不然就是由於他

缺少啟示而沒有真正地相信神的話。 

 生命之靈的律怎樣勝過罪和死的律呢？當你得救的那一分鐘，你就曉得你該當作的是甚麼。你

並沒有用衡量用推理來斷定一件事、一個行動、一句話或一個態度是對還是錯。乃是在你裏面有一個

東西把一切都告訴你。所以它不是一個知識問題，而更是一個你順服不順服裏面的聲音──那個裏面

的光的問題。生命之靈的律一直都在你裏面運行；只是你可能沒有學會去順從它。一個律勝過另一個

律的方法是簡單的、自然的、不用努力的。因為你承認並且相信這個生命的律，是在你裏面運作，你

就簡單地舉目仰望並對主說，「主阿，我不能，但是你能。」這就夠了。不是藉 試試看，而是藉 承

認在你裏面的生命力是基督。你只是注意祂活在你裏面，祂從你裏面流出來，並且自自然然地在你裏

面運行，而完全不用你的任何努力。 

 假設你再次被請到某人家裏去，而你以前在那家人家常是憑肉體講話和作事，不榮耀主。難道

你需要多多禱告，預備自己決定不再重複過去所言所行，並且呼求主幫助你麼？不，你不需要那樣作，

你只要相信有一個新的律，就是在基督耶穌裏的生命之靈的律，使你得到釋放。當依靠這生命之律的

能力。不用試，也不用焦急，只要將凡事交給那生命，交給那律。並且你或許會忘記而靈卻記得；因

為那是祂的責任。律總是自然地、無須努力地運行的。用孩子般的信心來信靠祂，不用努力，不用奮

鬥，也不用不斷增強你的意志。 

 是不是有這麼一個自動的律正在你裏面作工呢？是不是有一個自然的、容易的、不用努力的、

自動的生命從你裏面流出來呢？―― 倪柝聲《憑神的生命而活》 

 

04 鬆手讓神作 

 

讀經： 

「你們看那天上的飛鳥，也不種，也不收，也不積蓄在倉裏，你們的天父尚且養活祂；

你們不比飛鳥貴重得多麼？你們那一個能用思慮使壽數多加一刻呢？何必為衣裳憂慮

呢？你想野地裏的百合花怎麼長起來，它也不勞苦，也不紡線；然而我告訴你們，就是

所羅門極榮華的時候，他所穿戴的，還不如這花一朵呢！你們這小信的人哪，野地裏的

草今天還在，明天就丟在爐裏，神還給它這樣的妝飾，何況你們呢！」(太六 26~30) 

「如今那些在基督耶穌裏的，就不定罪了。」(羅八 1) 

 

 在我們裏面有一個正在工作的新律，它比舊的律更大。要相信這個新律，要相信它正在作工，



它也必然作工。只要簡單地隨從那個律，這就是基督徒生活的道路。 

 從另一方面來說，沒有得救的人卻必須抓緊自己。他們需要憑他們的意志來管理、壓制並命令

他們的生活。然而得救了的人能叫他們自己鬆手。他們能把他們的手從他們自己身上的挪開，他們能

放棄憑他們的意志而作的嘗試和奮鬥，而絕對地、整個地鬆手，他們將發現他們自己掉在神的手裏。

我們當鬆開手並讓神作。―― 倪柝聲《憑神的生命而活》 

 

05 神的道是活的 

 

讀經： 

「神的道是活潑的，是有功效的，比一切兩刃的劍更快，甚至魂與靈，骨節與骨髓，都

能刺入剖開，連心中的思念和主意都能辨明。」(來四 12) 

「神阿，求你鑒察我，知道我的心思；試煉我，知道我的意念；看在我裏面有甚麼惡行

沒有，引導我走永生的道路。」(詩一三九 23~24) 

「你的言語一解開，就發出亮光，使愚人通達。」(詩一一九 130) 

「凡事受了責備，就被光顯明出來，因為一切能顯明的，就是光。」(弗五 13) 

「雅各便給那地方起名叫毘努伊勒。意思說，我面對面見了神，我的性命仍得保全。」(創

卅二 30) 

「生命在祂裏面，這生命就是人的光。」(約一 4) 

 

 我們要怎樣來曉得在我們的思想和決斷中有那部分是出於神，有那部分是出於我們自己呢？某

些時候，它們之間就只有一根頭髮那麼細的差別；因此我們覺得我們不能去區別它們。我們可能問自

己，這是我自己還是主在我裏面呢？那是從我的靈裏或是從我的魂裏來的呢？我們仔細分析我們的思

想言行，為要曉得那一部分是天然的，那一部分是屬靈的。這是一樁極艱難的工作，當我們試 去作

出這樣一種辨別時，我們就會漸漸變成相當的絕望。 

 試 要這樣子作乃是災難性的。那只會產生出困惑和躊躇，甚麼都不明確，都不穩定，常常好

像是在混亂之中──或者是在迷糊之中。但是這整個的方法是錯誤的，神從來沒有告訴我們說，我們

能在我們自己裏面找出甚麼是魂甚麼是靈。這樣一種方法是錯誤的，試圖照這種方法去做的人也是錯

誤的。神從來沒有意思要我們這樣作，因為向裏面看的結果只是黑暗。從這個意義上來說，自省的結

果從來不會叫我們看見亮光的。因為我們的裏面全是黑暗的。跟 這條路徑會領我們到不存在的地方。

那是死胡同，所以我們必須停止做這種自省。 

 「神的道是活潑的，是有功效的，比一切兩刃的劍更快，甚至魂與靈，骨節與骨髓，都能刺入

剖開，連心中的思念和主意，都能辨明。」當我們說或是感覺我們是對或是錯的時候，問題是我們怎

樣知道的呢？光──那就是說，這對或錯的認識是從那裏來的呢？是從我們自己裏面還是從神的話而

來呢？這裏有啟示麼？必須有以神的話語為基礎的啟示或亮光，這樣我們才能有看見。正當聖靈在神

的話語上發出亮光的那一刻，我們就看見了，就明白了。 



 我們必須有殺死的光，在這個光底下，我們看見在我們身上所有的東西都是屬魂的，因此，我

們所需要的乃是啟示，因為它能殺死並且能作工。在啟示之外，神不作別的工作。我們一得到啟示就

夠了，因為那時工作就作成了，甚麼時候我們接受啟示，並且如同神看見我們一樣地看見自己，就在

那時，我們軟弱下來，我們的魂生命死亡。從啟示來的亮光帶 能力而來；更可以說啟示本身就是能

力。所以，一切全在乎啟示。在啟示之後，神沒有工要作，神也不要走第二步──啟示或亮光把一切

都作完了，正像貴橡的人(史百克弟兄職事所在地)所說的「啟示必達到目的」。 

 雅各在毘努伊勒說：「我面對面看見了神。」這是啟示的地方。這不僅僅是一個經歷；而是他面

對面的見到神。這不是神的工作；這是「光」的本身。光會殺死，但更好的是光會潔淨。我們沒有光

的唯一理由，是因為我們不給光以地方，我們將門關起，我們向光封閉。惟願我們能向光開啟。在我

們向光開啟之前，我們是不能得到光的。而且光一來到，它就要殺死。我們接受了光以後，遲早我們

會不再往裏面看，並自問我們是對還是錯，這個是屬魂的或是屬靈的。而只是禱告：「神阿，求你鑒察

我，知道我的心思；試驗我，知道我的意念，看在我裏面有甚麼惡行沒有，引導我走永生的道路。」 

 你要學習將自己敞開，不要自欺，也不要驕傲；要謙卑，並要一心一意作誠實人，我們多時對

神和神的話不誠實。有時光只是緩緩地來，只是一點一點地來。但是它既來了，你就要順服，就當帶

恐懼戰兢，而柔和地行事為人。把己對付到極底，或者更應當是讓聖靈無限制地對付你的已。我們

對別的情況缺乏洞察力的理由，乃是我們沒有讓神給我們關於我們自己的光。我們需要首先識透我們

的己，以後我們才能幫助別人來看見。―― 倪柝聲《憑神的生命而活》 

 

 


